



“Trabajar horas extra también es apoyar al sistema y a la 4T”: los maestros mexicanos que sostienen el plantón

El magisterio de la CNTE cumple 20 días de huelga. Cinco educadores de distintos Estados relatan a EL PAÍS el origen de su vocación y sus razones para protestar

ELENA SAN JOSÉ

México - 04 JUN 2025 - 22:00 CST



En el Zócalo de Ciudad de México no queda rastro de la tromba de agua que el día anterior inundó la ciudad y colapsó el transporte. En la plaza pública más grande de México, también de América Latina, la vida avanza indiferente y al mismo ritmo y rutina que en los últimos 20 días, cuando los maestros mexicanos instalaron sus tiendas de campaña y [su huelga nacional](#). De todo el territorio han desembarcado con sus ollas de comida, sus tenis mojados y un propósito fijo: devolver las pensiones al ámbito público.

Van camino de las tres semanas, y al forcejeo con las autoridades, que han respetado las protestas, se suman las miradas desconfiadas de los capitalinos, que ven sus actividades interrumpidas a cada rato como consecuencia del plantón. El cansancio hace mella, pero no les importa. De Oaxaca, Guerrero, Zacatecas y Ciudad de México han llegado Juana, Rafael, Gerardo y Ashanti con su mochila de víveres y sus experiencias: una jubilada desde hace años, otro a punto de hacerlo y el otro par con ese horizonte aún lejano. También está quien les apoya en la distancia, como Eliseo, oaxaqueño retirado cuyos 70 años le han impedido acampar. Las razones de todos son, sin embargo, las mismas, y Juana las resume así: “Para poder defender los derechos de los demás, tienes que defender primero los tuyos”.



Su batalla está en [la ley del ISSSTE](#) de 2007, que la propia presidenta, Claudia Sheinbaum, rechaza, pero para cuya derogación dice no tener presupuesto. Esta norma sustituyó el sistema de pensiones solidarias e intergeneracionales por uno de cuentas individuales gestionadas por las administradoras privadas o afores, que utilizan ese dinero —7,2 billones de pesos— para sus actividades habituales, sujetas a fluctuaciones de la bolsa que pueden llegar a afectar a los ahorros de los trabajadores, entre otras cosas. Quienes estaban en activo cuando entró en vigor pudieron acogerse al sistema anterior, pero los nuevos fueron registrados automáticamente bajo el nuevo régimen, y ahora piden regresar al sistema previo.

La mandataria ha ofrecido a cambio propuestas que no suponen un gasto tan grande, como completar los retiros con el fondo de pensiones para el bienestar hasta alcanzar el salario medio del IMSS (17.000 pesos), pero ninguna satisface la demanda central de un magisterio que se mantiene, todavía, en pie de guerra. En el camino, algunos desencuentros han llevado a la presidenta a comparar a los maestros con la derecha, pero el sindicato izquierdista se revuelve contra eso.

[CNTE: “Trabajar horas extra también es apoyar al sistema y a la 4T”: los maestros mexicanos que sostienen el plantón | EL PAÍS México](#)